



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Lunes 5 de Diciembre de 1892.

NÚM. 524.

**SUSCRIPCIÓN**  
**BURGOS**, un mes, pesetas. . . 1  
 { Trimestre, pesetas 3,50  
**FUERA.** { Semestre. . . . . 6,50  
 { Año. . . . . 12  
**EXTRANJERO Y UL-** { Año. . . 25  
**TRAMAR.** . . . . .

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,  
 ATRASADO, DIEZ.  
**Imprenta, Redacción  
 y Administración**  
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.  
 Teléfono núm. 165  
**Pago adelantado.**

**ANUNCIOS**  
 En 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> plana: línea, pesetas 0.<sup>25</sup>  
 En las restantes, . . . . . 0.<sup>20</sup>  
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50  
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

### BOLETÍN RELIGIOSO

**SANTO DE HOY.**—San Anastasio,  
**SANTO DE MAÑANA.**—San Nicolás de Bari.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

**BARÓMETRO:** a las 9 m., 693.1; a las 3 t. 691.1

**TEMPERATURA.** { max. sol 16.0; max. sombra 10.0

{ mín. omb. 0.3 b.º reflector 1.7 b.º

**DIRECCIÓN DEL VIENTO:** 9 m., S.; 3 t., S. O

**Aguas azoadas.**—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

## SERRERÍA Y TALLER MECÁNICO DE CARPINTERÍA

Se construyen toda clase de carpinterías de la forma y dimensiones que se deseen. Aserrado y trabajos mecánicos en toda clase de maderas.

**VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.**—Burgos.

3

## LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas, á cualquiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

**LAS 20.000 PRENDAS.**— Esta antigua y acreditada casa, acaba de recibir un elegante y variado surtido en géneros para la presente temporada; impermeables, forma Mackferlan; estos son sumamente baratos en su clase; gran rebaja de precios en todos los artículos.

## CARPINTERÍA Á VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

## 37, LAIN-CALVO, 37.

## CHOCOLATES ELABORADOS A BRAZO.

A todos los que lleven arriba de seis libras se les regalará una de la misma clase, y el que encargue una tarea se le hará el 10 por 100 de descuento.

Cancela.—Se vende una nueva y barata, de cristalés. En esta imprenta informarán.

## Un niño de pecho en un campo de batalla.

La noche que siguió á la batalla de Waterloo, en un campo y en el cieno que había ocasionado la sangre, yacía un oficial inglés muerto en el sitio en que había caído. A su lado se encontraba el cadáver de su mujer, que le había seguido desde Inglaterra y quizás había llegado á tiempo de recoger su último aliento. Su hijo, acostado entre ellos, dormía profundamente y en medio de los horrores de la escena, sonreía como si los angeles se ocuparan de inspirarle sueños placenteros.

¡Lo que es la niñez! Se parece al cielo en la inocencia, y á la tierra en los dolores. ¡Mientras conservamos los hijos que bien lo llenan todo! ¡Cuando los perdemos, que vacíos dejan!

Lease la historia de un rescate contada por un padre.

(Copia)

Frederick Butcher, vecindado en 5 Birch Road, Crumpsall, cerca de Manchester, Inglaterra, sincera y solemnemente declaro: Mi hija Catalina, que tiene ahora once años, siempre había sido delicada. Estaba delgada y pálida y parecía que un poco de aire frío la podía matar. Unas veces mejor, otras peor, nunca estaba buena. Durante el verano de 1885 se quejaba de que sentía un peso en el pecho y en el costado. Tenía el vientre hinchado como si hubiera comido mucho, cuando á penas comía lo que un pájaro. Decía que tenía mal gusto de boca y siempre tenía las manos en los costados ó en la cabeza, como si tratase de aliviar una presión. También tenía dolores en la espalda y le olía muy mal el aliento. Siempre estaba cansada y, aunque por naturaleza viva e inteligente, se pasaba las horas sin ocuparse de nada. Se puso tan debil que á penas se podía tener de pié. Su estado era muy alarmante y mucho más cuando se presentó una tos seca y profunda. Mi mujer y yo temimos que fuera tisis. En nuestra ansiedad consultamos á los médicos, que nos dijeron que efectivamente nuestra hija estaba tísica. En Pascua de 1885 me fui con mi familia de Huntingdon á Manchester. La pobre Catalina estaba muy debil para venir con nosotros, y se quedó con su abuela en Thorp, una hacienda de Norfolk. La pobre criatura cada vez estaba peor. Algún tiempo despues y con gran sorpresa nuestra recibimos una carta de la abuelita, que decía:

Catalina está mucho mejor. Come bien y duerme bien y el color de rosa empieza á presentarse en sus mejillas. ¿Qué había pasado? Un mes despues tuvimos el gusto de ver á nuestra hija con nosotros en la nueva casa de Manchester. Mucho fué nuestro regocijo al ver el cambio maravilloso que se había operado. Ahora es tá una muchacha hermosa y saludable y no tiene más enfermedades, que pueden tener las demás muchachas. ¿a qué se debe este cambio? ¿Qué nos ha devuelto nuestra hija que estaba al parecer á las puertas de la muerte? Lo diré con franqueza, pues no hay nada que ocultar. Viendo el estado lamentable en que se encontraba y que ninguna de las medicinas que había tomado, había atacado á la extraña enfermedad, su abuelita dijo un día, me parece que será bueno darle á la muchacha una toma de mi botella del Jarabe de la Madre Seigel. Esta medicina había dado mucho alivio á la abuelita en una enfermedad complicada. Se le administró á ella e inmediatamente produjo efecto. Desde luego empezó á dormir mejor y á sentir más apetito y un poco despues la abuelita pudo escribirnos, como ya hemos dicho. Estoy dispuesto á contestar cualquiera pregunta que se me haga sobre este caso. Hago esta declaración solemne creyendo en conciencia que es verdad. De conformidad con lo que determina la ley de declaraciones de 1835

(Firmado) F. Butcher.

A todos los que la presente vieren: Yo, Sir John James Harwood, Caballero Mayor encargado de la Ciudad de Manchester, Condado Palatino de Lancaster, en la parte del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, que se llama Inglaterra, certifico: que el día de la fecha pareció personalmente ante mí Frederick Bucher

avercindado en 6 Birca Road, Crumpsall, declarante que se nombra en la declaración que antecede, persona conocida y que merece crédito y declaró solemne y sinceramente que es verdad todo lo que contiene y todo lo que se menciona en la dicha declaración.

En fe y testimonio de la cual yo el referido Mayor he hecho que se ponga el sello de la mayoría de esta referida ciudad.

Fecha en Manchester á 26 de Agosto del año 54 del reinado de

S. M. la Reina Victoria y 1890 de la Era del Señor.

(Firmado) *J. J. Harwood,*

Mayor encargado.

(Hay un sello.)

Si el lector se dirige á los Señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasquito, 8 Reales.

## “EL PROGRESO”

AGENCIA TELEGRÁFICA Y NOTICIERA DE LA PRENSA

Oficinas: Calle de San Lorenzo, 33, pral.—BURGOS.

¡Zapateros! —Se dará trabajo á los que sepan cumplir con su obligación. Miguel Ruiz, Mercado 12.

## CRONICA LOCAL

Ante una numerosa concurrencia se verificó el viernes en el «Salón de recreo» una velada extraordinaria por el notable ilusionista norteamericano sir Charles Bell, asistido por la simpática miss Mary, según anunciamos en uno de nuestros últimos números.

Con suma justicia y como opinión unánime de todos los que asistieron, podemos afirmar que dicha velada fué de lo mejor que en su género se ha visto en esta capital.

Entre las experiencias de Mr. Bell, todas de gran mérito y originalidad, las más sobresalientes fueron «el castillo encantado» por inexplicable y sorprendente y las asombrosas facultades de Mr. Bell como *medium* de sugestión.

Grandes muestras de hilaridad produjeron las graciosas explicaciones que hizo Mr. Bell de las trampas de los prestidigitadores, completando la agradable fiesta los notables trabajos de miss Mary.

El público salió altamente satisfecho de la velada, obteniendo Mr. Bell igual éxito en la sesión que dió el sábado en el «Círculo de la Unión», que también estuvo muy concurrida.

A las dos de la tarde de ayer tuvo lugar en el restaurant del Sr. Brioso un banquete dado por el partido carlista de esta ciudad á D. Estanislao Sevilla.

El servicio se hizo con la esplendidez y esmero que acostumbra el Sr. Brioso. Hubo entusiastas brindis, alusivos en general á la unión del partido tradicionalista.

A las tres de la tarde de ayer fué curada en la casa de socorro una cantadora de café á la que un aficionado, causó una herida leve en la cabeza, según noticias porque la *diva* pensaba ausentarse de la población.

El agresor fué detenido.

Leemos en *La Verdad*, de Miranda:

«En la casa número 22 de la calle de Carretas, estuvo á punto de suceder en la noche del 30 y madrugada del día 1.º de Diciembre tres desgracias por la axfisia.

En dicha casa se encuentran de huéspedes los hermanos Julian y Esteban Pareda.

La patrona de estos—que tiene su marido empleado en el ferrocarril,—después de haberse acostado los huéspedes, se entregó también al descanso, dejando encendido el brasero con carbon de Cok en el pasillo que se comunica con los dormitorios.

El marido de aquella señora, después de haber terminado su trabajo dirigióse á su casa y cuál no sería su sorpresa al encontrar á su esposa, y á los demás á las 8 y media de la mañana en la cama, aumentando aquella, al ver que no respondían ni daban señales de vida, á las indicaciones que les hizo.

Medio asustado principió á dar voces, á las que acudieron varios vecinos, los cuales más tranquilos, comprendieron que habían sido víctimas de accesos de axfisia por el carbón.

Avisado el médico Sr. Zumárraga, dispuso lo conveniente en estos casos, y hoy aunque en la convalecencia, se hallan los tres seres fuera del peligro en que se encontraron.»

En la última reunión de la Excma Diputación provincial se acordó celebrar una sesión más de las marcadas para la reunion ordinaria de la temporada con objeto de tratar un asunto de interés para los fondos provinciales y de terminar la discusión que quedó pendiente relativa al informe que ha emitido la comisión de Gobernación, y el voto particular que ha formulado en sentido opuesto el vocal de la propia comisión D. Eustasio Fernandez Villarán en el expediente relativo al cambio de capitalidad del juzgado que se disputan las villas de Villarcayo y Medina de Pomar.

Un suceso desagradable, y que dice muy poco en favor de la población tuvo lugar en la noche de ayer en esta ciudad.

En la calle de Alvar Fañez núm. 4 se produjo un fuerte escándalo entre el vecino Eustasio Posada (a) *Posadillas* y su familia.

Como los vecinos estuvieran ya apercibidos del maltrato que Eustasio daba á su esposa, que hacía 30 días había dado á luz, y que ya había tenido que ser curada en la casa de socorro, de lesiones producidas por su marido, se alarmaron anoche con la detonación que una arma produjo en la referida casa.

La detonación fué producida por el disparo que hizo un vecino, guardia municipal, quien advirtiendo el estado de irritación del marido que había maltratado de una manera cruel é inusitada á su esposa, y que llevaba sus iras contra cuantos se le ponía por delante, trató de calmarle y reducirle al orden, amenazándole con un revólver, y disparándose este con tan mala suerte que el proyectil penetró por la región temporal izquierda del Eustasio, que fué conducido inmediatamente por el mismo guardia que le causó la herida á la casa de socorro, en donde le prestaron los primeros auxilios los médicos D. Carlos Mozo, D. Victoriano Andrio y D. Mariano Miegimolle, ayudados por los practicantes D. Lesmes Lopez y su hijo, quienes demostraron sus excepcionales condiciones para estos casos, conteniendo con enérgico caracter la excitación del paciente, que llegaba al extremo de hacer dificultosa la curación.

Practicadas las curas de primera instrucción fué trasladado el herido al Hospital de San Juan acompañado de dos guardias.

Oportunamente avisados concurrieron á la casa de socorro el inspector de órden público y jefe de la guardia municipal, con sus respectivos dependientes, de los cuales se hallaban ya varios desde los primeros momentos al lado del herido, el alcalde y el juzgado de instrucción.

El estado del Eustasio, aunque llegó por su pié, al Hospital de San Juan, no dejaba de inspirar serios temores, por haberle penetrado el proyectil por la región temporal izquierda, pues si el revólver hubiera sido de algo más calibre indudablemente hubiera perecido en el acto el Eustasio.

Accediendo á lo interesado por el señor coronel de la zona militar de este distrito, la Diputación ha acordado conceder los locales del salón de quintas de la planta baja del Palacio provincial, con objeto de que en ellos pueda verificarse el día 11 del corriente el sorteo de los reclutas declarados sorteables.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta ciudad, cuatro defunciones y dos nacimientos.

En el día de ayer, y hora de las ocho de la mañana, se reunió previa convocatoria al efecto, la junta provincial del censo electoral, con objeto de hacer la designación de interventores y suplentes para la elección parcial de un diputado provincial por Castrogeriz-Villadiego, que ha de tener lugar el 11 del corriente, según tenemos anunciado.

Numeroso y distinguido público llenaba anoche las localidades todas del teatro, para presenciar la función que se celebró á beneficio de la señora viuda é hijos del infortunado D. Octavio Ruiz, músico mayor que fué del regimiento de San Marcial.

El lleno era completo, ofreciendo el teatro un golpe de vista brillante, como se ve pocas veces en Burgos.

La *Sinfonía de Guillermo Tell*, y la *Alborada gallega*, de Veiga, admirablemente ejecutadas por la banda de música del regimiento de la *Lealtad* iniciaron la fiesta, arrancando al público espontáneos y ruidosos aplausos.

La comedia de D. Miguel Echegaray *Echar la llave* y el juguete cómico de don José Sanchez Albarran *La Casa de Campo*, que se pusieron en escena por las señoritas María Ugarte y Dolores Trapero y los señores Castro (D. A. y D. S.) y Traballero, agradaron extraordinariamente, valiendo entusiastas ovaciones á los artistas.

Realmente la interpretación de ambas piezas fué excelente, pudiendo asegurarse que no hubiera sido mejor si se tratase de una compañía de primer orden.

Las señoritas Ugarte y Trapero rayaron ambas á gran altura, siendo obsequiadas con palomas, y regalos.

En un intermedio se leyeron unos bien escritos y sentidos versos, alusivos al acto, y originales de nuestro querido compañero en la prensa D. José Sainz Celma, que fueron muy aplaudidos, teniendo que presentarse el autor en el palco escénico á petición del público.

La música de San Marcial ejecutó con gran maestría la *Fantasia de Hugonotes* y *Una lágrima*, de Marqués, y la de la *Lealtad* interpretó, como ella sabe hacerlo, la *Overtura de Cleopatra* de Mancinelli y la jota *Viva Navarra* de Larregla, ganándose las dos bandas muchos aplausos.

La fiesta resultó agradabilísima y los que se interesan por la desgraciada familia á cuyo beneficio se celebraba, pudieron quedar satisfechos al ver cómo respondió Burgos al llamamiento que se le hizo.

En la *Gaceta* de ayer se publica el estado de situación financiera de la Compañía de aguas de esta ciudad, en 31 de Octubre último.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el **Papel de Armenia**. Por menor: Farmacias, Droguerías y perfumerías. Por mayor: Ponsot, 8 Rue d' Eughien, Paris.

**Sección religiosa.**—Mañana continuará la función del novenario de la Inmaculada Concepción de María en la iglesia de los PP. Carmelitas, y no de San Lorenzo como por equivocación se dijo en el número anterior, predicando en ella el presbítero D. Manuel Sancho Mauero, capellan de las religiosas de la orden de Calatrava.

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el día 6 de Diciembre de 1892:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de instrucción de Ramales entre D. Dionisio Ranero Gonzalez y D. Pedro Jesús Gimenez, sobre prestación de auxilio para la entrega de una menor: ponente Sr. García Montes, abogados defensores Licenciados Martinez del Campo y Linares, procuradores, Pineda y Gallardo: Secretaria de Sala de García Rubio.

Sala de lo criminal: Juicio oral procedente del juzgado de instrucción de Roa contra Matias Gacia Revilla, Juan García Palomero y Baudilio García Palomero, sobre lesiones á D. Rufino Velasco: ponente, Sr. Parga, abogado defensor Licenciado Chico, procurador, Micgimolle: Secretaria de Sala de Guerra.

**Mercados.**—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, platusa á 1,30 pesetas el kilo, pescadilla á 1,00, lubina á 2,50, besugo á 0,90, sardinas á 0,46, 0,50, 0,60 y 0,70, merluza á 1,20 y 1,30 y congrio á 1,50.

Estos días se viene notando gran abundancia de besugo, haciéndose ascender la venta de dicho pescado á 200 arrobas próximamente en los tres días últimos.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 8 bueyes, 20 carneros, una ternera, 11 ovejas y 9 cerdos. Y en la de ayer 7 bueyes, 17 carneros, 14 ovejas y 4 cerdos.

—En el último mercado de la villa de Pampliega entraron unas 2.500 fanegas y se vendió el trigo de 40 á 43 reales fanega de 90 libras, centeno á 28, cebada á 25, avena á 13, yeros á 32 y patatas á 4 reales arroba.

El vino se cotiza, tanto el tinto como el blanco, á 10 reales cántaro.

El mercado acusa firmeza y se nota bastante animación, y el estado de los campos es bueno, á pesar de las nieblas y frios; el mercado de ganado de cerda muy animado, vendiéndose las carnes de lo cebado á 50 reales la arroba.

**Boletín militar.**—*Servicio de la plaza para el día 6 de Diciembre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, primer capitán: reconocimiento de piensos, artillería, cuarto capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino Gomez Solano.

**Necrología.**—Se ha dado sepultura en el cementerio general de esta ciudad en los días 3 y 4 del actual á los cadáveres de los niños Primitivo Infante Moral, de 6 días, Caseta del camino de Villatoro; Teodoro Arnaiz Ortega, de 6 meses, Barrio Gimeno 27; Jacinto Gutierrez Bruno, de 17 meses, calle de Madrid; Ricardo Bueno Arribas, de 22, San Cosme 21; y Teodora Rico Santa Maria, de 4 años, Puebla 2; y

de los adultos D. Toribio Diaz y Diaz, de 82 años, Almirante Bonifaz 8; y Agapito Esteban Gascón, de 54, Emperador 87.

### Análisis químico oficial de la «Emulsión Scott»

Por mandado de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el Excmo. Sr. Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su digestión, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la superioridad firmamos el presente en Madrid á 10 Mayo 1887.

Prof. ISIDRO LOPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRON.

## DESPEDIDA.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Mi distinguido amigo: Valgan estas líneas por la más sincera despedida. Y si por desgraciado acaso no volviésemos á vernos, queden aquí consignados los gratos recuerdos que guardo en mi alma de esta hermosa ciudad, donde V. ejerce una de las más nobles profesiones y donde modestamente he desempeñado yo mi cargo, no siempre fácil.

Queda tranquila mi conciencia de haber cumplido, si no en la medida de mi voluntad, sí en la de mis fuerzas. Por esto y por el afecto personal que me han demostrado en sus ilustradas publicaciones V. y sus compañeros, deploro no poder como ellos, comunicar y transmitir las inspiraciones del pensamiento y los afectos del alma, para expresar el sentimiento de abandonar á V. y á tantos amigos como aquí dejo y á los que cariñosamente saludo.

Pasarán quizá muchos años y no habré vuelto á Burgos, porque esta nuestra carrera nos lleva así de una á otra parte, alimentando en nuestro corazón amistades y afectos que amargan desde el primer día la certidumbre de inesperadas ausencias, mas no serán suficientes á que yo olvide el pueblo de mi hijo *Rodrigo*.

Sea V., amigo mio, intérprete de estas impresiones mías y así dejará cabal la lista de sus atenciones para conmigo, y concluyo manifestándole que no es obligado á más el que cede lo que tiene, y como sólo poseo afectos y cariño á esta ciudad, á sus hijos y á V. que tiene la fortuna de comunicarse con ellos *diariamente*, me ofrezco en mi ausencia y h. s. m.

Enrique de Ureña.

## CARTA DE MADRID

Madrid 4.

La nota política del día ha sido hoy la reunión en el Senado de las minorías del partido liberal.

Había gran curiosidad por conocer las declaraciones que hacía el señor Sagasta y saber si después del artículo de *El Globo* sobre el «presupuesto de la paz» concretaría el señor Sagasta su programa económico y financiero.

A las tres de la tarde, los pasillos y el salón de conferencias de la Alta Cámara estaban tan animados ó más que en los días de sesión.

Diputados y senadores fusionistas departían en corrillos acerca del banquete de los *rusos* en Lhardy esta noche, señalando la importancia que para la unión de la mayoría tenía el hecho de que se reunieran á comer los que más se han señalado por su adhesión al señor Silvela.

El lector me permitirá, que haga un inciso, sobre este asunto ya que este hecho será la nota política de la noche.

Eran 78 los diputados de la mayoría que se habían inscrito en la lista de comensales, pero consejos amistosos y exhortaciones cariñosas de los íntimos del señor Cánovas han reducido este número al de 40, y se cree que esta noche se sentarán bastante menos á la mesa del aristocrático restaurant.

Si esto ocurre cuando sólo se trata de comer bien se puede, colegir lo que pasaría si se tratase de votar en el Congreso.

Hay que tener en cuenta también que los señores Silvela y Villaverde han trabajado bastante porque el banquete no se celebre, de modo que únicamente los más resueltos serán los comensales.

\* \* \*

Y volviendo otra vez á la reunión de las minorías liberales en el Senado, he de decir que la sesión tuvo lugar en el salón el acto, pues los demás de la Cámara resultaban insuficientes para contener á tanta gente.

El banco del Gobierno estuvo vacío toda la tarde, pues ni por casualidad se sentó en él un solo fusionista.

El señor Sagasta ocupó el último lugar del banco de las comisiones y desde allí dirigió la palabra á sus amigos.

Ocupó la presidencia el senador de más edad D. José María Alvarez.

Comenzó el señor Sagasta dedicando un recuerdo cariñoso á la memoria de los señores Calderón, Ozores y Parra, senadores fusionistas que han fallecido durante el interregno parlamentario, y saludando á los presentes.

«He de confesar—añadió seguidamente—que me he equivocado.

Los fracasos del Gobierno han sido tan grandes y tan repetidos, que creí desde luego que no volverían á reunirse las actuales Cortes sino para disolverse.

Con uno sólo de esos fracasos hubiera tenido bastante para caer el partido liberal ¿qué digo el partido liberal? cualquiera otro partido que hubiera estimado en algo su dignidad y propio decoro, pues su lealtad le hubiera obligado á pedir á la Corona que le sustituyera otro en el poder, que contara con más fortuna para dirigir la gobernación del Estado. Ningún par-

tido se ha mantenido en el poder como el conservador, que vá de mal en peor».

Examina á grandes rasgos los resultados de la política del Gobierno en cuanto al orden público, moralidad administrativa etc., etc. y dice: «Nunca hubo gobierno tan desacreditado é impopular como el conservador, y la razón de haberme equivocado está en que ese Gobierno, que *sólo cuenta* con la *confianza* de una mayoría parlamentaria sumisa, no ha dejado ocasión para que se ejerciera la regia prerrogativa. (*Aplausos*).

«Enfrente de un gobierno que huye medroso ante el motín, que nos empobrece y nos arruina, nuestra actitud debe ser de guerra sin cuartel si no queremos hacernos cómplices y responsables de sus desaciertos. (*Estrepitosos aplausos*).

Negó que ni él, ni su partido es responsable de que continúen los conservadores en el poder. «Nosotros no somos responsables de que haya mayorías dóciles».

Combatir sin tregua debe ser nuestro programa. Ahora creo prudente que se reúnan las juntas directivas de nuestro partido del Senado y Congreso para que acuerden los asuntos que debemos debatir en las Cortes, pero entendiendo que deben ir apercebidos á la pelea para contener esa corriente que amenaza arrollarlo todo, y nosotros tenemos el deber de impedir que desaparezca aquello que está amenazado hoy y que debe ser inmovible.—He dicho». (*Aplausos ruidosos. Entusiasmo*).

\*

\* \*

Después del discurso del señor Sagasta se reunieron las juntas directivas del partido pertenecientes al Congreso y al Senado, para acordar el plan parlamentario que ha de seguirse desde mañana.

Con respecto al Senado, el señor Montero Rios pedirá documentos relativos al empréstito, á los indultos últimamente concedidos y á los tratados de comercio, cuyos asuntos serán objeto de discusión por parte de la minoría liberal.

Se teme que el señor Bosch acuda á la sesión de mañana, con el propósito de ocuparse en la cuestión del Ayuntamiento, y por si esto ocurre, hallaránse prevenidos desde primera hora algunos exministros liberales de la Alta Cámara.

Después comenzó á tratarse de lo que conviene hacer en el Congreso, donde debe iniciarse el debate sobre el Ayuntamiento, pero á la hora de cerrar esta carta continuaba la sesión.

\*

\* \*

Los fusionistas han recibido el discurso de su jefe como *un síntoma* de que los días del partido conservador están contados.

De aquí el entusiasmo y la alegría que se reflejaba en los que oyeron al señor Sagasta después que este terminó su discurso.

Leídas las anteriores líneas, no hay que decir que el jefe del partido liberal ha tocado á degüello contra los ministeriales.

\*

\* \*

El ministro de la Gobernación, como todo ministro nuevo, tiene varios proyectos en cartera, pero como el señor Danvila es hombre de mucha

acometividad y como político viejo conocedor de los resortes de gobierno, supongo que esos proyectos, algunos de los cuales tienden á buen fin, pasarán á vías de hecho en breve plazo.

Por de pronto mañana debe aparecer en la *Gaceta* una real orden circular á los gobernadores, recomendándoles que persigan sin contemplaciones el juego.

Además de esto, enviará instrucciones reservadas pero enérgicas, para evitar que se tire de la oreja á Jorge.

Parece que el señor Danvila tiene en estudio á algunos gobernadores, en cuyas provincias sabe que se juega, y al efecto tiene el propósito de enviar agentes secretos, á fin de saber á ciencia cierta si se tolera, en vez de prohibirlo, el juego.

También prepara algunas disposiciones encaminadas á moralizar la administración en todos los ramos dependientes de su ministerio.

Asimismo persiste en la idea de que vuelva el ramo de Higiene á los gobiernos civiles, reorganizando este servicio de manera que no se cometan los abusos anexos hasta hoy en el ramo.

\* \* \*

A pesar de que la tranquilidad ha sido absoluta en esta Corte, se han tomado algunas precauciones por si alguien intentaba organizar una manifestación como venía anunciándose.

No ha habido necesidad de que los guardias civiles y de seguridad, que estaban en los retenes, salieran para nada á la calle.

M.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

*Hacienda.*—Real orden autorizando la introducción de vides americanas para la repoblación de viñedos de las provincias que se expresan.

*Fomento.*—Real decreto aprobando el reglamento referente á la adulteración de los vinos y bebidas alcohólicas.

—Real orden aprobando la propuesta del jurado de la exposición de Bellas Artes, ampliando el número de premios.

*Ultramar.*—Real decreto concediendo una trasferencia de crédito para atenciones de las colonias de Fernando Póo.

—Otros de personal.

Acaba de descubrirse en la Real Biblioteca de Roma fragmentos de un manuscrito que arrojan mucha luz sobre las relaciones de amistad que existieron entre Colón y Américo Vespucio durante su permanencia en Sevilla.

Este documento es de gran valor para la villa de Génova, que se disputa con Verona la gloria de ser la cuna del inmortal navegante; pues parece desprenderse del manuscrito que Génova no solo fué su patria natal, sino su patria adoptiva.

La *Gaceta* publica la siguiente real orden dirigida con fecha 1.º al director general de Instrucción pública:

«Ilmo. Señor: S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á bien acceder á lo solicitado por varios alumnos de la enseñanza libre, y en su virtud, acordar que definitivamente este año sea el último que quede en suspenso la disposición transitoria del real decreto de 29 de Noviembre de 1889, y por tanto, que en el mes de Enero próximo se verifiquen exámenes para la prueba de estudios hecha privadamente.»

Se ha declarado por el ministerio de Hacienda que el artículo 21 de la instrucción de 26 de Diciembre de 1831, que está en toda su fuerza y vigor, no deja lugar á duda ninguna de que son requisitos indispensables para que las viudas huérfanas tengan derecho á reclamar la pensión vacante, en razon á los servicios prestados por su padre, que las mismas la hayan disfrutado de solteras íntegramente y sin coparticipación.

Varios discípulos de Mahoma han sido recientemente bautizados en Puna, en la presidencia de Bombay.

Entre ellos se encuentra un teólogo musulman que habia hecho ya dieciseis veces la peregrinacion á la Meca, y que se encontraba al frente de una escuela de doscientos ó trescientos niños que se esfuerza por traer á Cristo.

El número de cristianos, que se elevaba en las Indias en 1845 á 42.389, llegaba en 1880 á 418.532.

## INSTANTANEAS.

### Portugal en la Exposición histórica.

Nadie duda que las Exposiciones son lo mejor que el centenario ha dado de sí, y el extranjero que atraído por la fama de los festejos se vino á Madrid—he de advertir que son poquísimos los que tal hombrada realizaron—sólo en ellas puede encontrar plena compensación á la molestia y dispendios del viaje.

La pequeña nación portuguesa, tan grande por su pasado, ocupa en la Exposición lugar modesto, pero lucido.

Llama en primer término la atención lo original y gracioso del decorado de las salas portuguesas.

Parece increíble que tal partido se pueda sacar de la cuerda. Con calabrote y soga se han realizado primores, portadas góticas, balaustres calados, crestas airosas, gallardos pisos y arquitectónicas cornisas. Otra ventaja de tan linda y económica decoración: las dos salas portuguesas huelen á gloria, porque á gloria huele para mí—que tanto aborrezco las esencias de perfumerías—la sana y tónica brea de los cordajes, olor de mar que recuerda las imperecederas empresas navales de los lusitanos.

De trecho en trecho, completa el adorno un soberbio jarrón de baldras de Ramilia, verde, oscuro ó azul de lapislázuli, envuelto en algas, entre las cuales serpentea la anguila y brillan las tenazas del cangrejo.

No es posible armonía mayor que la de esta cerámica basada exclusivamente en la artística reproducción de mariscos y peces y el decorado de cables. Completa la silueta de Portugal en las dos salas, la reproducción de las innumerables formas de embarcaciones que aún hoy surcan el Tajo y el Duero.

Pocos estudios serán más curiosos que el de las tales embarcaciones. Las hay con la proa alta y turgente de las carabelas; las hay sencillas y largas como paraguas; las hay parecidas á góndolas, con el misterioso toldo que protege del sol y de las miradas indiscretas; las hay con cuadrada vela griega y con picuda, airosísima vela latina, adornadas de menudo y complicado velamen menor, que el viento estremece con palpitación y aleteo de bandada de palomas.

Son las tales embarcaciones por su traza objetos de arte.

Tablas flamencas de incalculable mérito; platos y *gomiles* repujados y trabajado con proligidad y riqueza de labor inconcebible; soberbios libros de miniaturas; telas antiguas recamadas de oro completan el envío de Portugal.

Sin embargo, más que las preciosidades del arte europeo, confieso que atraieron mi atención unas salvajes preseas de los indios del Brasil.

Son las máscaras ó antifaces que usaban los guerreros para presentar, como suele decirse, *cara fera a o inimigo*.

El genio de lo grotesco y de lo horrible se ostenta en todo su esplendor.

Unas figuran espantoso pajarraco de abiertas alas y afiladas uñas; otras, un monstruo negro, cuya encorvada nariz se introduce en la enorme boca.

Y—á título de contraste—al lado de tan feas caricaturas aparece el casco de un guerrero indio, casco elegantísimo, puramente griego en su hechura, digno de Aquiles, el de los veloces piés.

Emilia Pardo Bazán.

4 Diciembre 92.

---

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

---

*Buenos Aires* 4.—(Servicio especial de la agencia *Fabra*.) Precio del oro en el día de ayer, 281.

*París* 4.—Las últimas noticias recibidas del Tonkin dicen que continúa activamente la represión de la piratería.

Las tropas francesas han sostenido varios combates con los piratas, causando á éstos grandes bajas en diferentes puntos.

*Londres* 4.—El informe médico oficial dirigido á la junta de Sanidad del puerto de Londres, considera como absolutamente cierto que la epidemia colérica volverá á reproducirse en la primavera próxima.

*París* 4.—La fiesta que los mineros de Carmaux celebran hoy en honor de Santa Bárbara, carecerá este año de solemnidad como los años anteriores, limitándose á algunas fiestas religiosas.

Todos los mineros asistirán mañana á la gran feria anual.

*París* 4.—Las noticias recibidas de los mercados del interior siguen indicando el movimiento á la baja en los precios de los trigos, pero esto no obstante, las transacciones son muy escasas.

En Marsella han sido completamente nulas, y por lo tanto nada hay que consignar que modifique el estado de la anterior semana.

En Burdeos los precios se mantienen con alguna más firmeza.

La existencia disponible en depósito asciende á 69.700 quintales.

El comercio de importación se ha circunscrito, por decirlo así, al puerto del Havre, donde han sido desembarcados 15.400 quintales de trigo y 350 de harina.

De los mercados americanos se sabe que la tendencia de los precios es firme.

Las noticias de Persia dicen que con motivo de la mala cosecha recogida en Khorasan, el gobierno ha prohibido la exportación de trigos de esta provincia.

De San Petersburgo telegrafian también que el gobierno imperial ha consignado 15 millones de rublos para la provisión de granos en las provincias en las cuales la cosecha ha sido mala.

*París* 4.—Un despacho de Tanger recibido esta tarde dice que el señor

Danbigny, ministro de Francia en Marruecos, salió ayer de Fez después de dejar terminado el objeto de su misión.

*Cannes 4.*—Napoleón Bonaparte Wyse, hermano de la señora de Rute ha fallecido hoy: era un distinguido literato y filólogo.

*Paris 4.*—El ministro de Agricultura señor Develle estuvo anoche y esta mañana en el palacio del Eliseo.

Dícese que el señor Develle tiene estudiada con los señores Bourgeois, Ribot y Casimiro Perior la formación de un ministerio para el caso que el señor Ribot obtuviese la presidencia del Consejo.

*Paris 4.*—Un despacho de Porto Novo recibido en la mañana de hoy por la «Agencia Havas», dice que cuatro ciudades del litoral han prestado sumisión á las tropas francesas.

Igualmente la población de Wydah se halla desde el viernes ocupada por la columna expedicionaria.

Otras poblaciones del litoral serán ocupadas mañana.

*Pabra.*

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

LOS EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo a pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neuralgias, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

LOS COMERCIANTES banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira. Espolón, 30.



Trade Mark Registered.

### LOS EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo Neuralgia, Lumbago Sciática, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambre, Croup, Dolores de Espalda Pecho, Miembros, Pulmores, Estomago, Toses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los poros de la piel.

De venta en las Droguerías y Boticas  
**THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster.**  
Wholesale: NEW YORK

**A los quintos alistados para el sorteo del día 11 de Diciembre próximo.**

*Agencia de redenciones y sustituciones militares.*

La mas económica y mejor garantida de esta provincia.

D. Antonio Boixareu y Claverol, vecino y propietario de Guadalajara, comerciante, con depósito garantía de 10.000 pesetas en la casa de banca de D. Manuel Rico y Gil, de esta ciudad de Burgos, se compromete y obliga solemnemente á librar del servicio de Ultramar por medio de la sustitución á todos aquellos que antes del día 11 de Diciembre próximo depositen 150 pesetas en la citada casa de banca ó en la de los representantes de esta en las cabezas de partido que se citan al final.

Igualmente redime á metálico con 1.500 pesetas á los que en vez de 150 impongan 200 pesetas, sin otros gastos ni desembolsos, quedando totalmente unos y otros libres del servicio, siempre que por su suerte sean destinados á Ultramar.

También redime ó sustituye las dos suertes de la península y de Ultramar por 900 pesetas, quedando estas en beneficio de la Empresa si resultan excedentes del cupo total, redimiendo á los que les corresponda para la Península y sustituyendo á los de Ultramar. Igualmente quedarán en beneficio de la Empresa las cantidades de los asegurados de Ultramar por 150 y 200 pesetas que no resulten destinados á dichos Ejércitos.

Acudan los que deseen alguna operación á la ya citada casa de Banca de don Manuel Rico y Gil, escritorio San Juan, 59, Burgos. D. Domingo Busto, Belorado. D. Tomás Ruiz, Briviesca. D. Antonio Otero, Castrogeriz. D. Victoriano Martínez, Lerma. D. Cándido Velasco, Roa. D. Roque Arriaga, Villadiego. D. José Peña, Villarcayo. D. Eutices Grijelmo, Pampliega. D. Inocente Simon, Pralbuengo. D. Eugenio Rámila, Cilleruelo de Bezana. D. Nicanor Pascual, Aranda de Duero. D. Robustiano Bengoechea, Salas de los Infantes, y D. Galo Quintana, Pancorbo.

GRAN FÁBRICA DE DULCES  
DE  
**MATÍAS LÓPEZ**  
PREMIADA CON 8 MEDALLAS  
ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

**ANUNCIO**

El horticultor Félix Ruiz Diez ofrece al público las muchas y variadas clases de árboles frutales que en sus acreditados viveros tiene en *Nalda* (Logroño).

Los precios, sumamente baratos, están impresos en el Catálogo y los que deseen enterarse de él, pueden dirigirse al propietario.

**PRINCIPALES ESPECIES**

Perales de copa y espaldera para todas las estaciones; Manzanos de id. id. idem; Melocotones de id. id.; Albahicoques de id. id.; Cerezos y Guindos; Ciruelos; Acerolos; Moreras; Granados; Almendros; Nogales; Rosales muy variados y Barbados para emparrados y viñedos

**TALLERES**

de

**ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO**

de

**RUFINO S. GONZALO**

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

# ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

SAN SEBASTIAN 5.—8,45 m.

Ayer llegó en el expreso a esta población el Sr. Marqués de Cubas y asistió por la noche a la función que se celebró en el teatro.

Al final del tercer acto fué objeto de una entusiasta ovación, dándole el público repetidos vivas.

Piensa descansar algunos días aquí, regresando luego a Madrid. B.

MADRID 5.—9,30 m.

El Sr. Moret planteará hoy en el Congreso un debate sobre la crisis, por impedírsele al Sr. Maura sus ocupaciones profesionales.

Hoy sale de Madrid el general Ochando con objeto de embarcarse para Filipinas.

MADRID 5.—9,45 m.

Según noticias recibidas de Jerez, se conoce ya el fallo recaído en la causa de los anarquistas.

En la sentencia se absuelve a 29 de los procesados, imponiéndose cadena perpetua a nueve, veinte años de reclusión a cuatro, quince a otros cuatro y doce a uno.

A Salvoechea se le impone doce años, en concepto de autor por inducción.

MADRID 5.—10 m.

En vista de la negativa del general Azcárraga a presidir el acto de la inauguración de la estatua de Cassola, lo presidirá el general Borrero el miércoles, pronunciando un discurso en el que se declarará continuador del programa de Cassola.

MADRID 5.—12,10 t.

Se ha avisado a los presidentes de los círculos políticos que el gobierno está dispuesto a perseguirlos si consienten los juegos prohibidos.

Hay mucha expectación por saberse lo que ocurrirá esta tarde en la sesión del congreso.

El Gobierno piensa combatir enérgicamente la afirmación hecha ayer por el Sr. Sagasta de que el presidente del consejo de ministros no cuenta con la confianza de la corona.

MADRID 5.—12,10 t.

Hoy se han firmado los reales decretos nombrando director general de Comunicaciones al Sr. Ugarte, y director general de Administración local al Sr. Arrazola.

Si se plantea en el Congreso el debate relativo a la crisis, contestará en nombre del gobierno el Sr. Danvila.

MADRID 5.—2,45 t.

Uno de los primeros que han acudido al Senado esta tarde ha sido el Sr. Bosch, por si las oposiciones inician un debate sobre la cuestión del Ayuntamiento

No dirigirá ninguna interpelación, porque se halla satisfecho de la conducta del Gobierno.

Según ha manifestado, iniciaría él la cuestión si estuviera todavía en el banco azul el Sr. Villaverde.

MADRID 5—4 t.

Continua la sesión del Senado.

El Sr. Romero Girón anuncia un debate sobre los indultos de pena capital últimamente concedidos y pide antecedentes respecto a los reos de Zaragoza y Lérida.

Contéstale el Sr. Cos Gayón manifestando que traerá cuantos antecedentes se deseen respecto a este asunto para desvanecer rumores equivocados y añadiendo que el Gobierno acepta toda la responsabilidad de los indultos acordados.

El Sr. Danvila ofrece traer a la Cámara las comunicaciones que han mediado respecto a la cuestión de Zaragoza.

MADRID 5.—3,20 t

La sesión del Senado ha dado principio a las dos y media, bajo la presidencia del general Martínez Campos, asistiendo cinco ministros.

El Sr. Gonzalez (D. Venancio) pide al ministro de Estado los documentos relativos a las negociaciones del «modus vivendi» con Francia.

También reclama el convenio celebrado con motivo de la última operación de crédito por valor de 75 millones y el expediente incoado sobre este asunto.

Anuncia dos debates respecto a estos puntos. Al empezar la sesión han conferenciado los Sres. Bosch y marqués de Perijáa.

MADRID 5.—4,45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,60. Idem fin de mes, 68,60.

Idem exterior, 73,60. Idem Deuda amortizable, 77,70.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,75.

Idem idem de 1890, 97,75.

Acciones del Banco de España 373,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 173,05,

Cambios sobre París a ocho días vista, 16,00.

Idem sobre Londres 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 63,09.

Mercado sostenido.

Imprenta del DIARIO DE BURGOS, calle del Almirante Bonifáz, 7 y 9.